

MINISTÈRE DU TRAVAIL, DES RELATIONS SOCIALES,  
DE LA FAMILLE, DE LA SOLIDARITÉ ET DE LA VILLE

CONCOURS D'ACCÈS AU CYCLE PRÉPARATOIRE  
AU CONCOURS INTERNE DE L'INSPECTION DU TRAVAIL

MARDI 10 MARS 2009

2<sup>ème</sup> épreuve : de 14h45 à 17h45

REDACTION D'UN EXPOSE PORTANT SUR UNE QUESTION D'ACTUALITE  
D'ORDRE ECONOMIQUE ET SOCIAL  
(durée : 3 heures – coefficient 2)

Pour cette épreuve, les candidats ont le choix entre deux sujets

**SUJET N°1 :**

Activité professionnelle et vie privée : un mariage harmonieux est-il possible ?

**SUJET N°2 :**

Les entreprises et le développement durable.

*Il est rappelé aux candidats que leur copie ainsi que les intercalaires doivent rester anonymes (pas de nom, de numéro ni de signe distinctif). Les brouillons ne seront pas corrigés.*



2<sup>ème</sup> épreuve sujet n°1 :

Rédaction d'un exposé portant sur une question  
d'actualité d'ordre économique et social.



Dans nos sociétés contemporaines, la recherche de l'épanouissement personnel est une tendance clé, et ce parallèlement à la montée croissante de l'individualisme. Cet épanouissement est recherché non seulement à travers son activité professionnelle mais aussi à travers ses relations familiales. D'entrée massive des femmes sur le marché du travail ces dernières années dénote ainsi cette caractéristique actuelle selon laquelle on ne peut être heureux sans avoir un travail et une vie de famille à la fois.

Mais qu'en est-il réellement ? Est-il vraiment possible d'allier vie professionnelle et vie privée, surtout pour la femme qui voit son rôle au sein de la société se transformait complètement ?

De nos jours le travail est une valeur centrale dans le sens où il permet d'obtenir une certaine reconnaissance tant financière que morale qui ne peut avoir

que des répercussions bénéfiques sur la vie privée -  
Mais le travail est devenu aussi prenant qu'il est  
accusé par beaucoup comme source de la dislocation  
et de la transformation de la famille telle qu'elle  
existe aujourd'hui -

## I - Activité professionnelle et vie privée : mariage possible

d'activité professionnelle permet à chacun de  
s'épanouir et de s'ouvrir vers l'extérieur, et  
ce développement ne peut qu'enrichir ses relations  
familiales - Mais le travail permet aujourd'hui  
de s'intégrer et d'acquérir des droits sociaux  
pour pallier aux aléas de la vie et protéger sa  
famille -

### A - de travail comme source d'épanouissement personnel

Aujourd'hui le travail est une valeur essentielle  
et s'épanouir dans son travail est devenue

primordial - d'épanouissement personnel passé par le travail et comme le disait Kant l'homme est un animal voué au travail qui lui permet de se connaître et de se confronter à l'extériorité. Ainsi à travers la reconnaissance qu'il peut acquérir par son activité professionnelle l'individu est plus à même de réussir sa vie privée - d'accomplissement de soi ne peut ainsi se faire sans allier travail et vie privée : les femmes d'aujourd'hui par exemple veulent avant tout exercer une activité professionnelle et être mère à la fois , être mère au foyer seulement n'est plus valorisant . La réussite sociale est donc aujourd'hui perçue à travers son statut professionnel et familial à la fois .

Le travail est aussi essentiel car il est vecteur d'intégration .

### B - le travail comme vecteur d'intégration

Le travail est de nos jours vecteur d'intégration car il permet d'obtenir une certaine autonomie financière et donc pour la même de garantir un niveau de vie acceptable au sein de sa vie privée .

Aujourd'hui dans un couple par exemple les deux travaillent souvent ce qui permet d'augmenter des revenus et surtout de participer à la logique consumériste actuel et d'obtenir un meilleur confort .

En ayant ce niveau de vie on se sent appartenir à la communauté en partageant des valeurs communes... d'aspect financier qui apporte à l'activité professionnelle est donc essentiel si on veut faire partie de la société et réussir sa vie privée en conséquence. En outre le statut de salarié permet d'obtenir des droits sociaux indispensables. La protection sociale dans nos sociétés est totalement liée au travail, surtout en France où elle est générée par la logique bismarckienne qui lie directement le travail et l'acquisition des droits sociaux. De ce fait sans activité professionnelle on est rapidement exclu de la société et par conséquent il est difficile d'avoir une vie privée harmonieuse. Cette exclusion fragilise les individus non seulement au point de vue financier mais aussi elle génère souvent des difficultés au sein de la famille et un relâchement des solidarités. Sans travail aujourd'hui on se sent rapidement comme le dit Robert Castel comme "inutile" et cette impression ne peut être bénéfique pour une vie privée harmonieuse.

Il apparaît clairement qu'activité professionnelle et vie privée sont étroitement liées et même si ce lien est indispensable à l'épanouissement personnel de chaque individu il est aussi souvent la

cause d'une destruction de la vie privée.

## II Travail et vie privée : mariage pas si harmonieux.

Il apparaît de plus en plus qu'il est difficile d'allier activité professionnelle et vie privée sans que l'une ne se fasse au détriment de l'autre - des individus sont de plus en plus confrontés à des problèmes au sein des deux domaines qui les obligent à délaisser l'un ce qui se traduit souvent par un désarroi qui les empêche d'être heureux.

### A - Dislocation des liens familiaux

La tendance de l'individualisme veut qu'on cherche absolument à réussir son activité professionnelle afin d'acquérir sa pleine autonomie - Or cela se traduit le plus souvent par un échec dans la vie privée - La montée des divorces est souvent liée au fait que les individus se consacrent beaucoup trop au travail et pas assez à leur rôle de couple.

La vie privée est souvent mise de côté, ainsi on veut d'abord réussir professionnellement avant de s'installer en couple ou de faire son premier enfant ce qui reboule de plus en plus l'entière des individus en ménage.

En outre les rôles de la femme et de l'homme ont complètement été bouleversés ce qui crée une confusion sur la place de chacun et ne peut par conséquent aboutir à une vie harmonieuse. des femmes par exemple sont encore sous la coupe de la "double journée" car elles sont amenées à travailler, et après le travail à faire les femmes d'intérieur et à s'occuper des enfants. Cette situation de double journée est harassante et ne permet pas seulement de s'épanouir ni dans le travail ni dans la vie privée - de fait que les femmes travaillent a aussi un impact sur le rôle de l'homme qui se voit aujourd'hui confier les tâches ménagères, or cette rédéfinition du rôle des genres n'étant pas claire encore elle ne permet pas un épanouissement dans la relation de couple.

De plus le développement de l'activité professionnelle des femmes a bouleversé la vie de famille puisqu'elles échangent à faire des enfants étant donné que cela peut-être un frein à leur carrière, donc elles souvent amenées à faire un choix et n'ont pas trop la possibilité d'allier les deux comme elles le souhaiteraient - d'éducation des enfants est souvent abandonnée car on a pas le temps de s'y consacrer et on manque souvent de temps pour profiter de bises en famille.

## D - Accroissement du stress

Aujourd'hui pour réussir il faudrait savoir allier activité professionnelle et vie privée. Or cette responsabilité est lourde de conséquences et plonge souvent l'individu dans un grand désarroi. Ainsi de plus en plus d'individus souffrent de la peur permanente de l'échec ce qui les rend complètement stressés.

d'individualisme croissant actuel fait que les individus se retrouvent le plus souvent face à eux-mêmes et ne veulent pas compter sur les autres car cela s'apparenterait à de la faiblesse. Le milieu du travail est devenu très compétitif ce qui rend le travail stressant et qui a pour conséquence de ramener ce stress à la maison et d'engendrer une vie privée catastrophique. A l'inverse les relations de couple devenant plus compliquées il est souvent difficile de s'investir dans son travail et de s'épanouir comme on le souhaiterait. Le lien étroit entre activité professionnelle et vie privée n'est pas toujours propice au développement et à l'épanouissement personnel mais peut-être au contraire génératrices de stress et même de dépression.

Il apparaît clairement que le développement du travail comme valeur centrale de nos sociétés a généré des bouleversements dans les relations privées - . Souvent celles-ci sont abandonnées ou sacrifiées car la recherche de l'autonomie et de l'accomplissement de soi , ou de cette pente vers soi " que dénonçait Pascal passe par la réussite professionnelle , d'autant plus que sans travail on est souvent exclu de la société - des relations de famille sont complètement bouleversées , notamment depuis que les femmes travaillent massivement et cela génère une confusion des rôles de chacun et par là-même des perturbations dans la vie privée - Pourtant travailler reste indispensable si l'on ne veut pas se sentir inutile - dès lors la question demeure de savoir vu l'état actuel de la conjoncture économique si le travail restera une valeur centrale ou bien si la vie privée va accroître sa place car pour faire face à un monde de plus en plus compétitif il devient essentiel de pouvoir se tenir dans le cocon familial -

Sujet n°1 :

## Activité professionnelle et vie privée : un mariage harmonieux est-il possible ?

Si un individu en France aujourd'hui consacre seulement moins de sa vie au travail, on peut difficilement nier que l'activité professionnelle occupe une place prépondérante dans la vie de chacun. Paradoxe de ce début du XXI<sup>e</sup> siècle, l'apogée du travail survient, tout au moins dans la société occidentale, dans un contexte favorisant à l'épanouissement personnel. Comment, dans ces conditions, activité professionnelle et vie privée peuvent-elles coexister, voire s'harmoniser?

La place prédominante accordée aujourd'hui au travail fait que les deux champs de la vie d'un individu sont dépendants.

De plus, dans un contexte de mutations économiques et salariales, l'équilibre entre vie privée et vie professionnelle reste encore à définir.

## I. Des sphères interdépendantes mais sans harmonie

le travail et la vie professionnelle sont à priori des sphères différencierées, obéissant à des logiques propres et cloisonnées. Pourtant, ces deux domaines interfèrent l'un sur l'autre, soulevant des enjeux à traiter.

### A) Des activités bien différencierées, voire antagonistes...

Le travail, notamment salarié, est encadré : des règles sont fixées, par le biais du contrat de travail. Ainsi, son objet et ses conditions d'exécution sont définies. Un salarié est à la disposition de l'employeur durant les heures travaillées et sur le lieu de travail. Il n'est plus un individu, libre de vagabondager dans ses propres occupations. S'il souhaite exercer d'autres activités – qui devront par conséquent faire face (nous excluons ici les activités syndicales, intégrées à la vie de l'entreprise) – le salarié doit s'exclure de l'entreprise. Son contrat de travail est alors suspendu ce qui lui permet de s'occuper de ses enfants par exemple (par le biais du congé parental) ou de se livrer à toute autre activité (dont il n'a pas à informer l'employeur) si il prend un congé sabbatique (ou une disponibilité dans la fonction publique).

Si l'individu devient un salarié lorsqu'il franchit les portes de l'usine ou du bureau, l'employeur doit également se voir en face de l'individu proposant sa forme de travail. Ce qui se traduit en France par le principe d'unité du respect de la vie privée. À toutes les étapes du contrat de travail,

Embauche, déroulement du contrat, rupture... la vie privée du salarié ne peut être prise en compte ou déterminée par l'employeur. Des questions sur la vie familiale ne peuvent être posées lors du recrutement par exemple.

### B) ... Mais des enjeux dépendants:

Le travail est de plus en plus présent dans la vie d'un individu. Pas forcément sur la base du temps passé au travail, notamment depuis la réforme de la durée du travail (lois Aubry I et II de 2000 et 2002), mais compte tenu de la place qui lui est accordée. L'augmentation du chômage et de la précarité depuis presque 30 ans font que beaucoup de choix sont déterminés par le travail. Ainsi, le travail implique de plus en plus de contraintes géographiques pour les salariés. Il s'agit de se déplacer pour obtenir ou conserver un emploi. De même, les mutations économiques des dernières années sont caractérisées par la transformation des formes d'emploi : fin de la norme d'emploi (CDI à temps plein majoritaire), adaptations multiples exigées des salariés. Un travailleur intermédiaire peut vivre dans l'angoisse de ne pas trouver de poste à l'agence le lendemain, sa vie privée est donc fortement influencée par cet élément, le travail constituant la source de rémunération majoritaire toute exclusive en France.

Dans ces conditions, il est difficile de combiner l'activité professionnelle avec d'autres centres d'intérêt, qui il s'agit de la vie familiale, des loisirs... La société des loisirs, créée par les sociologues dans les années 60-70, est certes avouée mais la société du travail n'a pas disparu. Ainsi, les 35h devaient libérer du temps pour les loisirs ou la vie familiale. Il a certes été observé un développement effectif des loisirs comme le téléviseur et l'aménagement de la maison, mais les contraintes pesant sur les salariés (faire autant en moins de temps) n'ont pas disparu. Pourtant, les souhaits des salariés de mener une vie privée épanouissante demeurent.

## 4. La nécessité de parvenir à un équilibre

Travail et la famille dénouaient la place exclusive accordée au travail, notamment dans des conséquences jugées alienantes sur la vie personnelle. L'équilibre travail / vie privée reste-t-il encore à trouver ?

### A) Une coexistence plutôt qu'une conciliation

Le constat semble dans l'appel : la conciliation harmonieuse vie privée / activité professionnelle apparaît insatisfaisante. Pour l'épanouissement de la vie privée, le retrait de l'activité professionnelle - partiel ou total - semble la seule voie. Ce constat ne résulte pas de décisions imposées par l'entreprise ce qui, nous l'avons vu, lui est interdit. Mais il semblerait plutôt que, d'eux-mêmes, les individus font des choix leur permettant de privilégier soit l'activité professionnelle, soit la vie privée. Ainsi, tel conjoint ne suivra pas son poste muté dans une autre région pour rester avec sa famille. De même, de jeunes diplômés "sacrifient" un entourage amical, familial et des activités pour devenir dans des régions plus attractives en termes d'emploi. La situation des femmes est à cet égard édifiante - la conciliation du travail avec la décision d'avoir des enfants passe pour la grande majorité par le temps partiel, voire le congé parental.

Pour harmoniser les différentes activités semble nécessaire :



### B) les contours d'un équilibre à définir

Telux canular vie privée et activité professionnelle posse par un questionnement et une intégration des mutations de la société salariée.

Il convient ainsi de prendre en compte le fait que la sphère professionnelle a des contours moins précis : le téléphone, l'ordinateur portable, la messagerie électronique tout que le bureau de déplace à la maison.

Il convient aussi de faire émerger l'équilibre entre vie privée et vie professionnelle.

S'agit-il ainsi de faire émerger plus de vie privée dans l'entreprise ou de diminuer la part accordée à la vie professionnelle dans la vie d'un individu ?

On peut aussi de demander si cette harmonie se traduit par la loi (auquel cas la responsabilité de l'Etat entre en jeu), la négociation collective au sein de l'entreprise ou l'adaptation du contrat de travail.

Dominique Pêda, philosophe, - consciente de l'importance croissante de cet équilibre, propose de partir de la notion d'activité plutôt que de travail pour réorganiser la société. Dans la même ligne de pensée, la conférence de l'histoïne de Bruxelles, tenue au sein de l'Union Européenne, pose les bases d'un travail "soutenable", sur le modèle du développement durable. Pour permettre ... sans compromettre, l'équilibre vie privée / vie professionnelle est placé comme objectif.

\* \* \*

Si un mariage harmonieux vie privée vie professionnelle paraît difficile à atteindre compte tenu des objets antagonistes, un équilibre pourrait être favorisé. Hannah Arendt, socialement de la confusion étymologique, sous le seul vocable travail, de peine et œuvre, proposait de considérer le travail autrement que sous sa seule valeur de production.

On peut penser que l'équilibre est souhaitable si on veut établir un rapport instrumentalisé au travail, uniquement utilitariste. Un désinvestissement – moral – vis à vis du travail, couplé à une rarefaction des emplois peut ainsi de ne pas sacrifier sa vie privée

laisser à penser qu'une redéfinition des équilibres s'annonce, défaut, si l'ensemble des acteurs ne s'empare pas de la question.

2<sup>ème</sup> épreuve sujet n°2 :

Rédaction d'un exposé portant sur une question d'actualité d'ordre économique et social.

Aucune copie a eu au moins 14.